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教　育　と　　自　立

本日はこの様な機会を与
えていただきましてありが

とうございます。この会場

に入ってきましたら、ttロ

ータリーは希望をもたらす”

という文字が目に入り、不

安な心が救われた様に思え
ました。と同時に、我が校
の生徒にとってもこの言葉

がとても救いになるような

気が致しました。本校は、昨年4月、鶴岡盲学校の
山形盲学校統合による閉校の後をうけ、その同じ校
舎に発足開校しました。現在19名が在籍しておりま

す。精神薄弱者の後期中等教育（年令15才以上、3
ヶ年修業年限）の場として、庄内における特殊教育

の充実発展をめざし、その責任は重いものと我々覚

悟しているところであります。従いまして、本日、

皆様の前でお話することによって、本校を理解して
いただくと同時に、今後彼らの社会的自立のために

御協力をいただきたいと心から願うものです。

さて、私は今年で教員生活18年になります。この

間をふり返って思うことからお話ししたいと思いま

す。
アリストテレスはtt人間の幸福”を追求した人で

すが、その倫理哲学における政治学の中で「政治学
の目的は知識ではなく行為である」と言っています。

いかに行為するか、いかに魂の徳に即しての現実活

動が大切であるかを説いています。私はこの言葉が

そっくり教育の理念として通じるものと思っていま

す。なぜならば、教育も、現実活動の積み重ねによ
る新の、教師の人間性－どう生徒に行為するか一
一に深くかかわる仕事だからです。

教育はその文字通り、教え、育てるものです。し
かし、その意味するものは非常に幅のあるものです。

「教える」というのは、知識を授けることから、そ

の教師が相手にtt生き方を示すこと”までを含みま
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す。また「育てる」ということは、手をかけ養うこ
とからtt相手の生きる力を生み出してやること”ま

でを含みます。従って、その間には数多くの段階が

あり、それぞれに大切なステップではあります。し

かし、私は最も大切な教師としての基本的姿勢は、

「生き方を示す」「生きる力を生み出してやる」と
いうことだと思っています。つまりこのことが基本

にあって相手に知識を与え、手をかけていく行為な

のだと思うのです。しかし、相手の生き方に深くか

かわる行為というのは、大変勇気のいることです。

すなわち、お互い、教える方も教えられる側も本音
でぶつかり合わないと、又、本音の姿を見せられな
いと魂をゆきぶることができないからです。教育に

はIt目的”があります。しかし目的のみで、相手と

技術を通して対した時は、もはや魂にふれる手前で
お互いの関係は終わってしまいます。無目的の目的
こそ教師の人間性にかかわるテーマであると思われ

ます。私も今年は年令的にひとつの節目を迎え、い

かに自然体で行為するかを肝に命じ自分自身の人間

性を高めたいと思います。

次に本校のことを皆様方に知っていただこうと思
います。本校の教育理念は究極のところ「人間とし

て価値ある生活の実現と社会自立をめざす」ことに

あります。人間というのは人の間（アイダ）と書きま

すが、人と人との間にいてこそ人間らしくなります。
つまり、人との関係の中で自分らしく燃焼できる場

を求めているのです。本校の生徒達も、入学頭初に

比べずいぶん明かるくなりました。彼らの明かるさ

は、自分が自分らしくその力にめざめ、自分らしく

力を発揮できる場をひとつずつ確めながら自覚でき
たからだと思います。そして彼らは今、2年後社会
に出てtt働く場”について関心を持ち初めています。

我々も、社会自立できる生徒に育てようとさまざま

な取り組みを行っています。

本校の教育内容のメインは、職業教育で週10時間
とっています。農芸は全員が、草花、野菜、きのこ



の3グループいずれかに所属し、土に親しみ、生産

活動を通しながら労働に必要な心身を鍛えます。こ
れが6時間、半日の曜日と2時間の曜日で行われま

す。また4時間は、被服、木工、工芸の3つのコー
スに分かれ、それぞれ作業能力を高めるために作品

づくりが行われています。ひとりひとりが、自分の

めあてを持ち、自己評価をくり返しながら、徐々に

教師の手を離れ、自分の頭で考え、自分で工夫し、

自分なりの努力でやれる範囲を広げつつあります。

彼らにとって、自分でやれることを広げていくこと

が自信につながり、自分らしさに目ざめ、生き生き

として生きていくェネルギ一になっていきます。自

立というのは、このエネルギーの蓄矧乙よって可能

であると言えます。

もうひとつの大きい柱は実習です。昨年は校内実

習で10日間働きました。校内に4つの工場（コアの

組み立て、造花の組み立て、わり箸の袋詰め、ベビ
ー服の糸切り）を作り、全く会社と同じスケジュー

ルで仕事をします。生徒は教科学習では見せないす

ぼらしい集中力、根気力、忍耐力で作業しました。
その姿に、彼らの自立に向かうたくましさを感じま

した。彼らは自分が力を出せる場面を望んでいます。

自分らしく、他の人とかかわり合いながら精一杯働

く場を求めています。今年はいよいよ、本物の会社
という場で職場実習を行う予定でおります。今後、

皆様方の御理解を得て、障害に甘えぬ、たくましい
社会人育成のために精進を重ねて行きたいと考えて
おります。

最後に、彼らの明るく純真なひたむきさに暖かい

御支援をお願い申し上げますと共に、皆様方との遼
遠に感謝致しまして話を終わらせていただきます。

（会長報官〕山。篤Z助看
1．地区クラブ拡大について鶴岡西R．C会長・幹事

と当クラブ会長・幹事と会合を持ちました。西R
Cでは委員には大川俊一さん、桜井清さん、中沢

潔さんが決定されたそうです。来る3月29日に両

クラブの各委員の方が第1回会合を開催致します
ので、委員の万は必ずご出席お願い致します。

2．R．Ⅰ第347地区の青少年海外短期交換学生の鶴

岡工業高等専門学校Ⅰ・A・C会長高橋和也君が、
国際親睦と研修の初期の目的を果して昨日帰国し
ました。後日帰国報告をお願いする予定です。

〔＿幹事報盲つ
松田士郎署

〇台中港区R．Cの会員洪柄燥（Ko Hei Ko）（ラ

ッキー）さんの企業紹介到着　回覧中
○例会場変更のお知らせ

郡山安倍ロータリークラブ

4月より新例会場　アニーローリー

住　所　郡山市安積3－1
TEL O249－45－8000

0第253地区ガバナーノミニーより、国際協議会が

無事終了した旨のあいさつがまいっております。

尚、新年度の国際ロータリーのテーマは
ttROTARIANS・‥UNITED IN

SERVI CE－DEDICATED TO

PEACE”

（ス　マ　イ　ル〕

加藤和一君　　3月31日をもって退会する事にな

りました。いろいろお世話になり

ました。

津田晋介君　　北海道にスキーに行って無事帰っ
てきました。又、キタキツネを初

めて見ておどろきました。

石黒慶之助君　　高齢となり視力も弱まり、数年前
よりすべての嘱託医・校医を辞め
たいと考えておりましたが、今月

を以ってようやく山大農学部阿部

学部長さん、鶴岡幼椎因風間理事
長さんのお許しを得て、やっと無

事に生きている間に辞任すること

ができました。職業奉仕への感謝

の意味で。

斎藤　昭君　17日より出張で九州での地震にあ
って驚きました。無事帰れて。

風間真一君　鶴岡幼稚園の嘱託医として石黒先
生御苦労様でした。理事長として

御礼申し上げます。
藤川事胤君　　麻雀大会の御案内のミスプリント

をお詫びします。本間俊美先生の
スピーチに期待して。

（ゲ　ス　ト）

鶴岡高等養護学校
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（ビジタ　ー）

鶴岡西R．C　　鈴木次良君
桜井　　清君
長野正彦君
古川暢一君

村山　　貢君
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